

との折衝もあつて実現がなか／＼できなかつたということをございまするが、私はこの衆議院の修正案を認めまして原案全部に賛成をいたすものであります。

○委員長(吉川末次郎君) 岡元さんよろしうござりますか。

○岡元義養人君 この非常に地方財政の逼迫しております折柄、この法案は一刻も早く出してやらなければならんといふことは十分、分つておりますが、私は地方財政、それから先程説明いたしました修正案も別に出しておりますが、これについて反対するものであります。というはこの地方財政法及び地方税制の中に盛られております内容については、戦争犠牲者であるところの、又特に引揚げて來た六百二十万の同胞が非常な注視的になつておる問題であります。僅かに法案の一部で讀むことでありますけれども、これが全然考慮されないということではあります以上は、この法案に賛成するわけに行かないであります。地方財政法の問題は生活保護法については國庫負担にすべきである、分割負担すべきではない、というの、私の趣旨でありますて、これは当委員会においても縷々述べて參りましたけれども、留守家族や遺族、戦災者、引揚者等生活保護を受ける者は、非常に精神的な苦痛、圧迫をば受けつておる。又地方財政も非常に逼迫状態にあり、この際同じ分與税を以て補填するのであるならば國庫が一本で負担すべきであるというのが、私の主張であります。尙後帰つて來るところの八万乃至九万人の引揚無線故者に対しましては、政府は片一方に

めに住宅費まであります。この地方町村しまして、地主の負担をなす矛盾した事実上の法規に賛成するあります。以上た。
○委員長(吉川義人)の御開陳がなさりますが……言を求められます。
○西務大臣(鶴見清一)の操作了解を接着す。戦災者にむけない、例を挙げをする國家的いかという御質問は四十七條にありませんが、公私の救助をう制約規定が生活状態はそますならば、このでありますつておきたい。
○委員長(吉川義人)君提案の修正案を探決いたし案の修正正委人君の修正を願います。
○委員長(吉川義人)起立者少

（予算に計上しておるのであるが、これも尙予期しないところが、こういふ闇入者に対する力財源を以て尙生活保護費をすればならんというよりは、対し私に対し、私はするわけにいかないのである上反対の意見を述べましたからこれを許しましたからこれが許されることは、野溝國務大臣よりございましたから、御意見を受けたいと思ふ。）

立者多数) 委(吉川末次郎君) 多数と認め
よつて本法案は、三案とも可決
いたしました。法規によりまして
を願います。
立者多数) 故意見者署名
長(吉川末次郎君) 尚本会議に
本日いたしまして委員長の報告は
を願いましたことに解しまして
を願いますか。
立者なし) と呼ぶ者あり
長(吉川末次郎君) それではそ
でございまして、残つております
は、先程の警察官等の職務執行
でございまして、残つております
件ござりますので、早速これを
を願うことにいたします。
から尙もう一つ、経済查察廳法
地方の出張所について、地方自
由民の監視のための出張所を設
置くところの承認を求めるところ
でないことはつきり分らない。そし
て審議を願うことに本法案につき
はいたしたいと存じておりま
では早速引続きまして残つてお
るところの本委員会に付託され
た調査員の説明を聞くことにいた
すから、然る後に皆さんに改
算委員会で審議中であります
速記を止め下さい。

○委員長 下さい。か。他にて討論に登否を明す。別にから討論議ござい。

「異

○委員長 と認めます。に入ります。

第四項の十三條第十一款の設置を承認を願います。

〔起立〕

○委員長 ます。よ 定いたし 尚本会の内容は 予め多數らぬこと 委員長による質 び表決の承認願う か。

〔「異」

○委員長 ものと認め 七十二條に提出す 名を付す

後四時二十八分速記中止

○委員長(吉川) ございませんか。記を止めさせて下さい。

【多政意見】

○委員長(吉川) ありがとうございます。

○委員長(吉川) 始めに下さる。

○鬼丸義齋君 しますが、この機器使用によつて、新しいという範囲緊急避難のとき場合において、長湖三年以上のたる罪を現に犯したと疑うに足りがその者に対する執行に對して抵抗うとするとき)におきまして、殆んど大部分のものであります。に当りまする程度と認めまする際、そし、そうして否とするときは、捕に照じます。いうようなことを調べまする場合に照じます。されど、これで尙且つその責

する方は順次御署名を
木次郎監) 署名渡れば
。ないと認めます。連
い。
零分速記中止
十九分速記開始
木次郎監) では速記を
鬼丸委員。
政府委員にお尋ねいた
第七條の警察官等が武
人に危害を加えてよろ
ばは、ひとり正当防衛、
のみならず、その他の
死刑又は無期若しくは
懲役若しくは禁ごにあ
犯し、若しくは既に犯
らる充分な理由のある者
する警察官等の職務の執
犯し、若しくは逃亡しよ
……刑法の所定の刑期
長期三年以上の刑に當
者は、概して刑法中の
の罪がこれに含まれる
その刑法の大部分の刑
罰の者は概して少い、こう
とからとくにして逃走
場合は、大部分從順に處
理もその者が逃走しよう
殆んどそうした被疑者
者というふうに認める場
は、大部分從順に處
仕なし、それは業務上の

故者に対しましては、政府は片一方におきましては当然これらを收容するた

○森岡昌(吉川末次郎君) 少数と認めます。よつて岡元義人君の修正案は否

原専門調査員の説明を聞くことにします。速記を止めて下さい。

に提出する報告書には、多数意見者の署名を付することになりますが

して、これで人を殺傷いたしまして、尙且つその責任なし、それは業務上の

行為なり、法令上の行為なりといふことによつて無罪になりまするならば、それ程危険なことはないのであります。いわゆる「危害」とは何ぞや、言葉を換えるならば殺傷、殺してもよろしい、傷害を與えてもよろしいというふうに御覽になつておるか、先ずその点を伺いたいと思ひます。尙武器とは一体何を指すのであるか、この二点について先ず伺いたいと思ひます。

○政府委員(柏木恒雄君) 先程議院の修正案を御説明申上げた際にお話申上げたのでありますから、原案におきましては「死刑又は無期若しくは長期三年以上の懲役若しくは禁こにあたる罪」と單に書いておりました。が、衆議院におきまして「禁こにあたる兇悪な罪」というふうに言葉を入れたわけであります。そういたしまして例えば窃盜いたしましても單なる野菜を盗みに來たような、トラック等を使用した集團の窃盜、而も武器も持つておるというような者につきまして、必要ある場合にこの適用と考へるということであります。勿論御心配のような警察官の教養程度といふようなことも十分考えなければなりませんんで、これらについては十分今後においても、この規定の適用の問題等については、十分教養をいたして行くつもりであります。これが規定そのものにおきましても「これを防ぎ、又は逮捕するためには手段がない」と警察官等において信ずるに足

りる相当な理由のある場合」ということに限定をいたしておりますし、七條の本文におきましても「その事態に適じ、合理的に必要と判断限度において、武器を使用することができます。決していたしておるわけあります。決してどんな場合でも射殺権があるのです」というふうに單純に考えておるわけでは毛頭ないのであります。勿論危害を加えてならない場合に危害を加えねば、当然これは過剰の行為になりますし、例えば逮捕のため止むを得ず足止めあるとか手であるとかいう生命に危険のない程度の危害を與えて、逮捕をするとするというようなことが必要である場合におきまして、生命を奪うといふことになりますれば、その範圍において過剰の行爲と考えられるわけであります。十分その点はこの規定を慎重に運営上においても考えておらたい、こう思つておるわけでございます。

それから武器の範囲でございまが、只今使用いたしておりますものは、拳銃と警杖、警棒であります。それも將來或いは研究の結果、警察官が使用し得る適當なる武器というものが考案されるかも知れませんが、現在はおきまして使用いたしておりますものは、その範囲でございます。

○鬼丸義齋君 楽議院の方でこの第項の場合に「兎惡」という文字を入れることでありまするが、兎惡と云ふことは、到底の出來事の場合に、到底の間に判斷し、なさなければならぬ問題でありますて、勿論法的根拠がない、さような法的根拠のなきものに対しても、到底の出來事の場合に、到底の

との、殊に法律的根拠も指針もないようなことによつて、それが最も靈法の保障に係りますうちの、最も重大となる問題等に係つております場合ならば、一段とその点は法を作ります場合に注意を要しなければならんと思いまさる。成る程正当なる理由あるとか、或いは相当なる理由であるとかいうような規範、一つの條件があるようあります。併しながらこれは誠に實際問題といたしましてはむつかしい問題であります。私は幾多の事例を知つておりますが、警官は職務に忠実るために往々にしてその規範というものを逸脱したりします。たゞしたがいは、一つの被疑者を逮捕するという場合に剝離の出来事でありますので、職務に忠実なるために往々としてその規範を超過しまして、専らその範囲を超えて、從来幾多の問題を起しております。そこで厳格なる規定を一つ設けてあります。専らその範囲を超えておられましたのも、尙且つその範囲を超えて、從来幾多の問題を起しております。事例は乏しくない。從来は帶剣を佩付けては持たせなければならん場合もあるが、今後は武器となりますれば、只今まで拳銃である、或いは機関銃等もやがては持たせなければならぬ場合もありましょう。その他の武器も相応なる威力のあるものを持たせるといふことになるであります。而もこの規定には何もございませんから、時にその規定を脱しまして問題を起しておるのでありますからして、況んやます時においてすら、幾多の越権或いはその規範を脱しまして問題を起しておるのでありますからして、况んやだこういうような法律がないにも拘らず、その間におきましてすら各所に

る／＼拳銃使用によりまする、いわゆる脱線的行爲がありまするような事例があるのです。でありまするから、こに一つの法的権力を與えまするには、相當な嚴重な規範を與えて置いておら、私は尙且つ職務に忠実のために、その範囲を超えてしないかということを憂うる者であります。その意味におきまして、私はこの長期三年以上といふようなふうなことになりますると、先程申し上げました通りに、殆んどもう刑法の処罰になりまする、反則行爲といふものは大部分これに当るのでありまするが、それにしては危害を與えてよいらしいということになりまするのでは、余りにもこの権利が強過ぎはしないかと、必ずや私は、この法律を制定いたしますることによつて、警察官に対する、いわゆる越権と申しまして、餘りにもこの権利が強過ぎはしないかと、とにかく規範を脱しまする幾多の事例の起つてなるのであらうことを憂るものであります。

あると、こういうふうに解釈する虞れがあります。で、あるから、一つの何を抑えんとすれば、結局この過剰の处罚に対しましては、当然最小限度において、私は規定しなければ、危険この上もないものであると思ひます。政府の所信はどうでありますようか。

○政委員(齋藤昇昇) 只今の点につきましては、誠に御尤もの次第であります。我々も本案を立案をいたします。際に、その点を考えたのであります。が、法制局におきましても、それは当然であつて、この法律の限度を越えた場合には、必ず刑法の各本條で処断されることになるということで、我々はこれを取止めたのであります。併しながら衆議院において修正をされます際に、当然のことと書いて置くことも差支ないじやないかと私は考えまして、丁度衆議院において修正をされます際には、必ず御意見もありましたので、むしろ我々の方から、それじやこの際に本法の各本條の規定を越えて、人権蹂躪に亘つた場合には、刑法の罪を免れることができないんだということを、はつきり第九條を設けて明記をして貢つたらどうだらうと、いうことさえも申したのであります。が、その際も法制長官は、それは法律上は当然のことであつて、書くには及ばない、それから衆議院の議員の方におかれましても、それは当然だから止したらよからうと、そういうダブルのような罰則は止しませう。というふうに帰着いたしましたのであります。我々の考え方と、今日に至りました経緯をお傳え申上げます。

○委員長(吉川末次郎君) わよつと鬼丸委員に申上げますが、先程あなたがお述べになりましたこの審議を施行することに關してであります。只今そのために委員部長もおつたのであります。が、結局委員部長が私に申しておりますところでは、その筋のアブルーヴアルを得るという手續については、仮決定を願つて、そうしてアブルーヴアルを得るということに假定を置いていいんであるということを申しておりました。尙その時、本日は採決に入らずして、審議を打切るべきであるといふような意見の御開陳がありましたのであるが、若しそういうことに御賛成の方があるようございましたら、この際採決して、審議を続行すべきか、或いは審議を打切り、採決は本日すべからずとするかというようなことについて、お決めを願うようにしていただこうかと思うのですが……。

○委員外議員(松井通夫君) わよつと今外と話しておりますが、一点だけを質問させて頂きます。

○委員長(吉川末次郎君)併し今のことが決まつてから後にして頂きましたか。あなたは司法委員で……。

○委員外議員(松井通夫君) 私は直ぐ外へ参りますから。

○委員長(吉川末次郎君) ちよつと待つて下さい。重要なことですから、大変恐縮ですが、この際若干その点について採決するのでしたら、ちよつと……。

○委員外議員(松井通夫君) わよつとその前に……。

○委員長(吉川末次郎君) それじや簡單に一つ。

○委員外議員(松井通夫君) 第七條について、論議が相当闘わされておつた

ようによび聴しておるのであります。私は、実は他の委員会の関係で、ずっとこの合同委員会に出席できなかつたことを甚だ遺憾に存じておるのであります。私が、この七條の、人を危害することができるという場合は、これは警察官としての正当の行爲として認められることが、正当の行爲として認められることが、正當の行爲として認められることが、正當の行爲として認められることが、正當の行爲として認められることがあります。人を殺す場合は、この條文にも出ておりますが、これは刑法第三十六條、同法第三十七條の場合が規定しておりますのであります。この以外に、警察官の正当の行爲として人を殺害する場合までも認めることがあります。これを逃走の場合に例をとつて考へて見ますと、如何にも危険千万なことであるのであります。この正当の行為を認める根本の理由からいって、行過ぎてると私考えるのであります。例えば足や、或いは肘のあたりに外傷を與えれば、それで目的を達することが多い。本当の氣持で射つているんだなど感じさせる程度のことでは構な場合が多い筈であります。何故に人を射殺までしなければならんのか「それを正当と見なければならないのか」その理由は到底理解できないのであります。人の生命を奪ひるという印象を少しでも與えますことは、新らしい憲法の、國民の基本的的人権を確保いたします、その精神からいまして、非常に有害であるあります。人の生命を奪ひるということを最も重要なものだと、う考えをここに強く印象付けなければ

国家の政治も憲法自身も、國民の幸福ならぬのであります。人を殺してしまつてはこれは最後なのであります。
ということを考えておる、公共の福祉によつての関係でこういうことが認められて、この個人をば、こういう段階で射殺してもかまわん、ということは、ますが公共の福祉は個人の福祉の集積であると考えなければならんのであります。この個人をば、こういう段階で射殺してもかまわん、ということは、頗る危險なのであります。先程も申上げましたように、人の生命を軽んずる、という印象を少しでも與えることは、非常に恐怖感を却つて醜漫させるようなことにもなるのであります。人の生命の重要さというものの認識が薄くなつて參りまして、強く罰すれば罰する程、死刑を多くすれば多くする程人の命を害するような犯罪が起つて來たといふようなことは、昔の警察國家での例が多いのであります。

して行く。これは非常な兇惡犯であつた。逃げて行く、こういう場合には或らんといつて、昔なら警防團や何かと一緒に山狩をしてこれが飛出して来る。逃げて行く、あるいは足ぐらいを射つ場合があるかも知れませんが、さような場合には危害を加えてもこれは正当な行爲である、すべてそれはそれらの周囲の事態に應じまして、合理的だと一般に認められるという場合でなければ、若し誤つて逃亡する者を射ち殺したということであれば、これは過剰行爲として私は過失傷害致死罪になるべきだと、かようになります。その点を申上げて置きます。

防衛の場合以外に「その事態に應じ合理的に必要と判断される限度」として、人を殺すということはあり得ないと思ひます。

○委員長(吉川末次郎君) 重要な探決をしなければなりませんから、それが済んでからお願ひいたします。ちよつとお待ち下さい。大変恐縮でござりますが……。

○委員外議員(松井道夫君) 明らかに法文に反した御解釈のようであります。一言それだけ申上げて置きます。

○委員長(吉川末次郎君) 先程御相談いたしましたが、鬼丸さんから本議案の審議を打切つて、採決すべからずといふような御意見の御開陳があつたのですが、それについて採決いたしますか。或いは採決せずしてこのまま審議を続行いたしましたものでしょか。それについて一つ御意見を承わりたいと思います。

○中井光次君 先程鬼丸さんからそういう座談的にお話がございましたが、皆さんもすでに審議を進行されておるのです。特に御異議もないようでありますから、そういう固い形を探らないで審議を進行されたら如何でしようか。(「賛成」と呼ぶ者あり)

○羽生三七君 先程鬼丸さんが、修正案について、関係方面との折衝その他本質上の審議が、いろいろ形式上、とかくいわなくては実際上可能だというところを、再三繰返されておるのでありますから、それに基いて一應態度を決定したいと思います。

○鬼丸議員 私はこんな重要なことは会期の終りにおいても、もう少し研究する必要があると感ひます。少なく

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

答につきましては、御一任を願つたものと解してよろしくおさしますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(吉川末次郎君) ではさよう
に解釈いたします。〔〔反対があつたこ
とは委員長報告の中に入れておいて下
さい」と呼ぶ者あり〕

では、これで本委員会に付託されま

した第二回会における議案は全部議事

いたしたわけでございます。大変御苦

労さまでした。(拍手)これを以て散会

いたします。

午後五時五十七分散会

出席者は左の通り。

委員長

吉川末次郎君

理事

中井 光次君

委員

鈴木 直人君

青山 正一君

羽生 三七君

村尾 重雄君

岡田喜久治君

大隅 憲二君

草葉 隆四君

黒川 武雄君

奥 主一郎君

鬼丸 義齊君

岡本 愛祐君

岡元 義人君

柏木 庫治君

駒井 謙平君

阿竹義次郎君

大野 幸一君

中村 正雄君

松井 道夫君

小川 友三君

委員外議員

國務大臣

吉米地義三君

附則

國務大臣 西郷吉之助君

國務次官 野藤 勝君

この法律は、昭和二十三年九月一日から、これを施行する。

七月四日本委員会に左の事件を付託された。

一、地方自治法の一部を改正する法律案(案第十九号)

七月五日本委員会に左の事件を付託された。

一、地方自治法の一部を改正する法律案(案第十九号)

七月五日本委員会に左の事件を付託された。

一、地方税法を改正する法律案(案第百九十三号)

一、地方配付税法案(案第百九十四号)

一、予備審査のための付託は六月十九日

一、予備審査のための付託は六月二十日

一、予備審査のための付託は六月二十二日

一、予備審査のための付託は六月二十八日

一、予備審査のための付託は六月二十九日

一、予備審査のための付託は六月三十日

一、予備審査のための付託は六月三十一日

一、予備審査のための付託は六月三十一日